

México: Rara combinación de paraíso e infierno

Escrito por Salvador Treber

Viernes 29 de Marzo de 2013 00:00

La ubicación espacial le ha brindado un clima privilegiado y fértiles valles; pero por obra de estas bandas de criminales se ha transformado en un verdadero Infierno

El tercer miembro de lo que se conoce como América del Norte, situado al sur del Río Grande o Bravo, tiene casi 2 millones de km² y alrededor de 10.000 de costas sobre los dos grandes Océanos, el mar Caribe y el respectivo Golfo que lleva el mismo nombre. En su pasado, anterior al desembarco y conquista de Hernán Cortez (1519), desarrolló e imprimió gran dinámica a través de diversas culturas. Lo gobernaban los aztecas, hábiles guerreros pero superados en todos los demás aspectos por sus antecesores los toltecas, quienes fundaron su capital Tenochtitlán en 1325; decisión que perdura pues actualmente constituye la ciudad de México, una de las más populosas del mundo.

La ubicación espacial le ha brindado un clima privilegiado y fértiles valles que se extienden entre dos cadenas montañosas que surcan de norte a sur por 1.300 kilómetros su territorio; en las cuales se distinguen varios picos que superan los cinco mil metros de altura. La vegetación es exuberante y diversificada, dando la impresión al visitante que está inmerso en un verdadero Paraíso terrenal, cálido y acogedor.

Un poco de Historia.

En octubre de 1824 se proclamó independiente pero por entonces al noroeste y centro incluía dentro de sus límites originales a los actuales Estados de Texas, Nuevo México y Alta California; los cuales perdió en forma definitiva luego de sendos conflictos armados -en 1846 y 1847- con el cada vez más poderoso vecino del Norte -un EE.UU. en formación- que le impuso en el Tratado de Guadalupe-Hidalgo la renuncia para siempre a los mismos.

Además de los españoles, al mismo tiempo incursionaron en tren de conquista tropas francesas e inglesas y, en su momento, Napoleón hasta llegó a ungir como virrey, en representación suya, a Maximiliano de Austria. Hubo un período posterior de un siglo en que primaron una serie de despóticos caudillos y le tocó a la insurrección de Madero en 1910, con el apoyo de Pancho Villa y Emiliano Zapata, romper con esa virtual tradición y encarar los comienzos de la llamada Revolución Mexicana.

México: Rara combinación de paraíso e infierno

Escrito por Salvador Treber

Viernes 29 de Marzo de 2013 00:00

Al comienzo de diciembre ppdo. se concretó la asunción de su nuevo presidente Enrique Peña Nieto, el más joven en la Historia del país (46 años) que ha logrado por vía del voto popular reintegrar a la primacía del gobierno federal al denominado Partido Revolucionario Institucional (PRI); después de un interregno de dos períodos en que fuera desplazado por una coalición que encabezó el Partido Acción Nacional (PAN).

La nacionalización del petróleo.

El surgimiento del PRI, enarbolando consignas muy avanzadas para la época, tuvieron su primer representante en Alvaro Obregón (1920-24) quién asumió la responsabilidad de disponer la vigencia de una reforma agraria que habría de impulsar y consolidar Lázaro Cárdenas (1934-40); enfrentando una tenaz oposición de quienes consideraban lesionaba sus derechos.

Dicho presidente, el más progresista de todo el historial, tuvo la valentía cívica de aventar todo tipo de amenazas y nacionalizar en 1937 el petróleo para, en 1938, crear la empresa pública PEMEX (2º en el mundo, después de nuestra Y.P.F). La fuente inspiradora de tan trascendental decisión fueron las ideas y el ejemplo práctico que fué la epopeya pionera del general Enrique Mosconi.

Y.P.F. fue la primera empresa del mundo capitalista en esa especialidad; pero su conductor no se conformó con la concreción y administración de tan magna obra sino que viajó en procura de llevar sus ideas y experiencias a otras latitudes del Continente. Así es como en 1927 visitó México, donde dictó una serie de conferencias a las que asistió y quedó impactado el que luego sería el presidente Cárdenas.

En dicho país operaban 17 empresas estadounidense que venían extrayendo de forma irracional dicho combustible líquido; a punto tal, que la producción se redujo de 31 a sólo 7 millones m³, entre 1921 y 1937. Su gestión fue depredadora, con gran derroche de la riqueza de su vecino del sur y poniendo en serio peligro la continuidad. No era fácil, pero Lázaro Cárdenas lo hizo sobre la base de la nacionalización de las referidas 17 empresas privadas; pese a las reiteradas amenazas de Estados Unidos que trató de protegerlas. En la actualidad, según el F.M.I. México es la décima potencia del mundo y uno de los principales productores de petróleo.

México: Rara combinación de paraíso e infierno

Escrito por Salvador Treber

Viernes 29 de Marzo de 2013 00:00

Los peligros que hoy lo asechan.

México tiene una amplia frontera de 3.200 km con Estados Unidos y por ella pasan subrepticamente alrededor de 11 millones de trabajadores indocumentados que constituyen la mano de obra más barata; lo cual explica que los múltiples y muy equipados vigías no consigan frenar ese éxodo. Pero ese límite norte, especialmente en la parte central y oriental, es la vía que siguen sin mayores dificultades los traficantes de drogas pues Estados Unidos concentra el 80.0% de su demanda planetaria.

Ese intenso y permanente circuito ha dejado en los seis años que gobernó el presidente saliente, Felipe Calderón, nada menos que 100 mil muertos en forma violenta. Ello significa la escalofriante cifra de 46 por día, como consecuencia de la cruel y enconada competencia que mantienen los diversos grupos que se disputan el “negocio” en cada una de sus diversas etapas: preparación, fraccionamiento, distribución y comercialización, tanto mayorista como minorista.

Es así como lo que la Naturaleza ofrece como un vergel paradisiaco; por obra de estas bandas de criminales se ha transformado en un verdadero Infierno. Luego de ser cuna de celebres muralistas (Rivera, Siqueiros u Orozco) también sufrió la retrogradación que uno de los balnearios mas famosos del orbe, Acapulco, ha pasado a ser la segunda ciudad más peligrosa del mundo. ¿Podrá el flamante presidente modificar esta trágica realidad o, como sus antecesores, optará por hacer “la vista gorda”...? Por lo pronto, los tres grandes partidos mayoritarios suscribieron un Pacto, ¿servirá para algo?.

Escrito por Salvador Treber - Profesor de Postgrado-FCE UNC

Viernes 29 de marzo de 2012. La Voz del Interior.

México: Rara combinación de paraíso e infierno

Escrito por Salvador Treber

Viernes 29 de Marzo de 2013 00:00
